

retrait à un nouveau Vietnam. Le deuxième scénario suppose le recours à la négociation : négociations régionales avec le groupe de Contadora; négociations bilatérales de Manzanillo entre les États-Unis et le Nicaragua; négociations de La Palma au Salvador entre le gouvernement Duarte et le FDR-FMLN. Cette deuxième issue est moins probable, vu que le gouvernement américain actuel ne manifeste pas la volonté politique de négocier.

Le scénario le plus probable est une combinaison des deux autres que nous venons de décrire. C'est en fait la situation actuelle, c'est-à-dire une sorte de guerre larvée, une guerre d'usure, qui vise en particulier le Nicaragua. Mais le Costa Rica, le Salvador et le Honduras sont déjà eux aussi parties indirectes à cette guerre. Les États-Unis restent en coulisses, derrière les *contras*, par exemple, qu'ils financent, organisent et dirigent.

Il est essentiel d'analyser en quoi consiste cette guerre larvée, mais il importe encore plus de favoriser le deuxième scénario, c'est-à-dire la tenue de négociations souples et pragmatiques. Toute crise révèle aussi de nouveaux horizons et crée de nouvelles possibilités et de nouveaux défis. La situation centraméricaine constitue un défi pour l'Amérique latine qui doit essayer d'y voir l'occasion de mettre en oeuvre une solution semblable à celle que préconisait Bolivar. Les problèmes de l'Amérique latine doivent être réglés par les Latino-Américains. Il est possible que l'Amérique centrale puisse adopter une position intermédiaire et suivre "la voie du milieu". L'Amérique centrale ne peut véritablement s'aligner que sur l'Amérique latine. Et c'est là un défi qu'il nous incombe à nous tous, y compris les Canadiens et les Américains, de relever.

William Ratliff

Le sujet choisi pour cette conférence était "Les négociations de paix en Amérique centrale". Autrement dit, nous n'étions pas ici pour discuter des changements plus ou moins importants que nous voulons voir apporter en Amérique centrale, même si nous y pensions et si nous ne pouvions manquer d'en parler au cours de la table ronde. La conférence a principalement porté sur les mécanismes nécessaires pour atteindre dans la paix certains objectifs à long terme, c'est-à-dire sur les conditions propices à la discussion et à des négociations de paix.

Certains points ne font aucun doute. Ainsi, l'Amérique centrale appartient à la population centraméricaine. Mais dans l'avenir